
Sin urgencia; así se verifica el
estado actual del proyecto para
endurecer la Ley de Migracio-
nes. La iniciativa surgió en ple-
na crisis de descontrol migrato-
rio y aunque es de autoría del
Presidente Gabriel Boric, fue él
quien la dejó ahora sin urgencia,
al proceder a su retiro mediante
un oficio enviado a la Cámara
de Diputados con su firma.

Eso ocurrió coincidentemen-
te tras el público reclamo del
Frente Amplio (FA) contra par-
te del contenido de la propues-
ta; fue el jefe de los diputados
del FA, Jaime Sáez, el que alegó. 

Desde abril del año en curso,
el Ejecutivo había puesto de ma-
nera consecutiva urgencia suma
(15 días) al proyecto de mi-
graciones. Lo hizo en 17
oportunidades hasta el 30
de octubre, urgencia que ex-
piró el 12 de noviembre, por
lo que pasó a estar sin apuro
legislativo; y al revisar la
cuenta de la sesión de sala de
ayer, Boric no la renovó.

El cambio de velocidad re-
sultó llamativo en la Cáma-
ra, porque el 6 de noviembre
se comenzó a discutir el pro-
yecto en el hemiciclo, cuando
aún tenía urgencia, quedan-
do pendientes las interven-
ciones de nueve diputados,
las que se esperaba finaliza-
ran ayer, siempre que la ur-
gencia legislativa se mantu-
viera, lo que no ocurrió.

Horas después de ese inci-
piente debate del 6 de no-
viembre, Sáez, jefe de diputa-
dos del FA, dio una entrevista a
la radio de la Universidad de
Chile; ahí fijó postura sobre la
materia: “Es un proyecto de ley
que ha estado mediado mucho
por la pauta de la derecha en su
momento y yo creo que ahí el
Gobierno en parte ha equivoca-
do el camino; nosotros, en el
Frente Amplio, lo hemos seña-
lado, en términos generales, nos
parece que es un proyecto que
es correcto que avanza en la lí-
nea hacia donde deberíamos ir,

pero es un proyecto que tiene
muchas particularidades, gran
cantidad de artículos y nosotros
no compartimos todo el 100%
de aquello, hay cuestiones que
no son aceptables (…) tiene as-
pectos muy polémicos”.

Sabido que se realizaría la vo-
tación del proyecto, en el Con-
greso ya se planteaba que de esa
forma se pondría a prueba el
apoyo o no del FA y el PC.

Molestia: “Insólito” 
y un “infantilismo”

Al constatar el retiro de la
urgencia por parte del Presi-
dente, en la Cámara cundió la
molestia. “Estas acciones
transparentan la verdad, el
Gobierno no tiene como prio-
ridad el control migratorio.
Con una frontera porosa y
efectos negativos en cada ciu-
dad del país, es absolutamen-
te irresponsable y cruel atra-
sar la discusión
para avanzar en

soluciones”, criti-
có el diputado por
Colchane, Renzo
Trisotti (bancada
republicana).

Desde el oficia-
lismo, Jaime Ara-
ya (ind.-PPD), diputado por
Antofagasta, cree “asombroso
cómo se quita prioridad a un
proyecto urgente; en lugar de
prepararnos para una nueva
oleada migratoria, el Gobierno
queda paralizado. Esto es insó-
lito, no quiero pensar que obe-

dece a alguna pataleta de un
sector del Frente Amplio, que
fiel a su consigna que migrar es
un derecho, hoy día traban una
legislación urgente. Si vivieran
en el norte, se darían cuenta de
la criticidad de esta temática, y
abandonarían ese buenismo
irritante que le está pavimen-
tando la llegada a la extrema
derecha al poder”.

Y para el expresidente de la
comisión de Seguridad dipu-
tado Andrés Longton (RN),

“esto refleja que el
compromiso del
gobierno es con el
FA, que constante-
mente avala y am-
para la migración
ilegal, como lo ha
planteado su pro-
pio jefe de banca-

da. A pesar de asumir la res-
ponsabilidad de ser gobierno,
siguen con un infantilismo pe-
ligroso que está generando
duras consecuencias para el
país”.

Sin urgencia, no hay fecha
cierta para su tramitación.

Boric le retiró la urgencia, por lo que salió de la tabla de votación de la sala:

Presidente frena proyecto para
endurecer Ley de Migraciones
tras críticas del Frente Amplio

Sáez, jefe de diputados FA, había dicho, “nosotros no compartimos todo el 100% de
aquello, hay cuestiones que no son aceptables (…) tiene aspectos muy polémicos”. 
RIENZI FRANCO

El jefe de bancada del Frente Amplio, Jaime Sáez, fijó postura acerca de
no estar de acuerdo con el contenido del proyecto de migraciones, incluso
planteó hace unos días que “el Gobierno en parte ha equivocado el camino”.
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En la Cámara causó

asombro el freno
legislativo de Boric a su

propio proyecto.

Oficio con el retiro de la urgencia
firmado por el Presidente Boric.

Poco más de 48 horas estará en
Brasil la ministra Secretaria Gene-
ral de Gobierno, Camila Vallejo,
quien arribó al país durante la no-
che del domingo y retornará a
Santiago el martes con el Presi-
dente Boric. 

Sin duda, Vallejo ha sido la mi-
nistra de esa cartera que más ha
viajado fuera del país, con pasos
previos en Francia, Estados Uni-
dos, Luxemburgo, China, y Brasil
por partida doble. 

Ayer la vocera siguió atenta las
exposiciones de líderes como Lu-
la da Silva, Emmanuel Macron,
Javier Milei y Joe Biden, entre
otros. 

Mientras eso ocurría, la minis-
tra Jeannette Jara respondía en
La Moneda seis preguntas del
caso Monsalve a raíz de la decla-

ración judicial del mandatario
Gabriel Boric.

Las actividades de Vallejo en
Río no consisten solo en acompa-
ñar a Boric. Hoy firmará un me-
morando de entendimiento con
su par de Brasil, Paulo Severo Pi-
menta y tendrá que asistir a un fo-
ro sobre la iniciativa global para la

integridad informativa sobre el
cambio climático en un panel de
la Unesco y distintos países del
G2O. Está contemplado que la
ministra también acompañe a Ga-
briel Boric en todas las reuniones
bilaterales , incluyendo la más re-
levante: el encuentro entre el Pre-
sidente y el Primer Ministro de In-

dia, Nevedra Modi, a quien Boric
saludó afectuosamente ayer. 

En el Gobierno defienden su
presencia en Brasil puesto que
señalan que la titular de la Sege-
gob es un actor político relevante
para el Ejecutivo y con alta apro-
bación, lo que en política exterior
es una señal de la importancia
que Chile les da a los encuentros
multilaterales.

Analistas debaten la pertinen-
cia de la presencia de Vallejo en
Brasil. Ignacio Imas, de Imagina-
ción, dijo: “Yo creo que es una des-
pedida, antes de irse al prenatal, es
un gesto hacia ella. La proyecta
como una figura de relevancia pa-
ra el gobierno. Ya acompañó al
Presidente en la toma de mando el
2023, porque es uno de los pocos
lugares donde ella además es vista
como una referente. El PT tiene un
arrastre importante en los sectores
jóvenes, similar a lo que ocurre
con la ministra acá”, dice.

Tomás Duval añadió: “El viaje
de la ministra Vallejo me parece
que más que ser parte de la Cum-
bre G20, se encuentra inserto en
establecer una agenda con el go-
bierno brasileño y otras institu-
ciones en materia de lo que se de-
nomina la agenda de desinforma-
ción, que tenga mayor proyección
en el tiempo; y por otra, refleja la
cercanía de esta con el Presidente
Boric. Con todo, puede ser una
prueba para quien la reemplaza
en el cargo dado que tendrá una
ausencia por maternidad”.

La ministra Jeannette Jara tuvo que responder por caso Monsalve:

Analistas debaten presencia de
Vallejo en Río en medio de crisis
por declaración judicial de Boric

Señalan que puede ser su despedida internacional antes de irse de prenatal. Hoy la
titular de la Segegob firma un acuerdo con su par del gobierno de Lula. 
JORGE SOTO

Desde Río de Janeiro

Vallejo (al fondo) y el canciller Van Klaveren siguieron la declaración
del mandatario en el G20. 
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Kuifi Kimün:
rescatando la
sabiduría ancestral
de las tejedoras
mapuche

Desde el calor del fogón en la ruca hasta los merca-
dos modernos, el arte del telar mapuche sigue tejiendo
historias de identidad y esfuerzo. Desde 2021, 40 mujeres de
Tirúa, Cañete, Contulmo y Lumaco son las protagonistas del
proyecto Kuifi Kimün (sabiduría ancestral), una iniciativa
impulsada por CMPC para revalorizar este oficio y potenciar
el impacto de las tejedoras en sus comunidades.

Sandra Raín es una tejedora mapuche, oriunda de la comu-
nidad Raiman Pinoleo, comuna de Lumaco. Criada entre
fogones y lanas, aprendió lo mejor de este arte de su abuela:
“Yo me crié con mi abuela, y ella me enseñó desde chica
todo sobre lanas y tejidos. Somos varios hermanos, pero la
única que lleva la cultura soy yo y eso me gusta, me emocio-
na y me hace sentir orgullosa, ya que los tejidos son una
cultura viva, especialmente de nuestra cultura mapuche”. 

“Con las otras lamgen (mujeres) aprendemos diversas
técnicas en el tejido, y esta oportunidad que se nos presentó
con Kuifi Kimün es muy importante, ya que ha significado un
cambio en la vida de muchas artesanas; nos ayudó a creer-
nos más el cuento, tanto como artesanas y mujeres mapu-
che”, señaló Sandra Raín.

En las palabras de las tejedoras más experimentadas se
escucha un legado vivo: el recuerdo de aprender desde niñas
junto a sus abuelas y madres, hilando fibras bajo la tenue luz
del fogón. A través del witral, el telar mapuche, crearon
piezas utilitarias como chamales, fajas y mantas, que abriga-
ban cuerpos, y también sueños. Estos tejidos, además de
ser indispensables para la vida diaria, eran una forma de
intercambio y sustento en los pueblos cercanos.

También ha sido parte del proyecto María Calbul, de la
comunidad Los Maitenes de Cañete. A los 13 años, aprendió
a tejer gracias a las enseñanzas de su tía abuela. Sus prime-
ros trabajos fueron frazadas y luego mantas. “Para mí es una
alegría poder rescatar lo que hacían nuestros antepasados y
crear diferentes diseños en el telar. Aunque esta tradición se
estaba perdiendo, siento que ahora se está retomando.
Estoy contenta con este proyecto, porque nos permite traba-
jar juntas, recibir apoyo y mantener vivo este oficio tan signifi-
cativo para nuestra cultura”, destacó la tejedora. 

Medio de empoderamiento

Además de ser un espacio para preservar la cultura, la
agrupación se ha transformado en una herramienta de empo-
deramiento para las mujeres, ya que a través de la venta de
sus productos, las tejedoras pueden obtener ingresos adicio-
nales que aportan al sustento de sus familias y al desarrollo
económico de su comunidad.

Para Magdalena Le Blanc, directora del proyecto Kuifi
Kimün, el trabajo realizado con las mujeres ha sido muy
gratificante. “Ellas han mantenido las tradiciones, pero gra-
cias a este proyecto han logrado integrar lo tradicional con las
necesidades del mundo actual, siempre manteniendo el uso
de las técnicas ancestrales y cuidando los detalles para obte-
ner artículos de alta calidad; lo que finalmente repercute en
su calidad de vida, y en la autoestima de las tejedoras que
ven que sus productos hechos a mano son valorados y co-
mercializados”. 

Las confecciones de Sandra y otras tejedoras que son
parte de este proyecto se venden en la tienda Primeros
Pueblos, que se adhiere a los principios del comercio justo,
movimiento social y global que promueve patrones producti-
vos y comerciales responsables y sostenibles, generando
oportunidades de desarrollo para pequeños productores.

“Ha sido muy gratificante ver cómo un proyecto que pro-
mueve la asociatividad y el rescate de saberes y tradiciones
antiguas puede ser un factor transformador en la vida de las
tejedoras mapuche. Nos emociona saber que pueden mos-
trar su trabajo sin perder la esencia de su sabiduría ancestral,
y que este es valorado por cientos de clientes que buscan la
calidad y originalidad de las creaciones que ellas elaboran”,
señaló Ignacio Lira, gerente de Asuntos Públicos de CMPC
Bosques.

Un total de 40 mujeres provenientes
de diversas comunas de las regiones
del Biobío y La Araucanía participan
de esta iniciativa de CMPC. De ellas, el
50% son mapuche. 
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Sandra Raín aprendió lo mejor de este arte gracias a su
abuela.
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n Las distintas versiones sobre fallido encuentro
de Boric y Milei por el Tratado de Paz
Pese a la disposición de ambas cancillerías, los

topes de agenda fueron la razón oficial del Gobierno
de Chile tras conocerse que finalmente la conmemo-
ración de los 40 años del Tratado de Paz y Amistad
entre Chile y Argentina quedará circunscrito al viaje
al Vaticano de los ministros Alberto van Klaveren y
Gustavo Werthein el 25 de noviembre.

Ambos secretarios de Estado tuvieron un breve
encuentro ayer en Río por el G20.

Desde el Gobierno, transmiten que se buscaron
distintas formas de concretar una actividad para
conmemorar la fecha, pero que lamentablemente
eso no se pudo concretar.

Pero también hay versiones desde Argentina que
apuntan a que Chile siempre estuvo más predispuesto a
que se diera la reunión, pero que fue la Casa Rosada la
que nunca tuvo contemplado juntar al mandatario Milei
con Boric, quienes aún no tienen su primera bilateral.
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